



GDSA 53

Frelons asiatiques : la lutte s'intensifie en Mayenne

Jeudi 27 avril, le GDS apicole 53 a souhaité marquer le coup pour l'achat de son millièmè piège dans le cadre de la lutte contre le frelon asiatique. Des pièges fabriqués par une douzaine de travailleurs de l'atelier de menuiserie de l'ESAT de Port-Brillet.

🕒 Publié le 4 mai 2023 - Par Guillaume Murian



Une douzaine de travailleurs de l'atelier de menuiserie de l'ESAT de Port-Brillet s'affairent à fabriquer des pièges pour lutter contre le frelon asiatique, en Mayenne.

© RP

Engagé dans le plan national de lutte contre le frelon asiatique avec le GDS France, le GDSA (A pour apicole) de la Mayenne, qui a intégré le GDS lors de la dernière AG du Groupement de Défense Sanitaire du 53, a fait appel à l'association Robida pour la fabrication de pièges. *« Il s'agit d'un piège sélectif pour piéger au printemps les fondatrices, afin de réduire la prolifération du frelon asiatique »*, précise Robert Pauchard, coprésident du GDSA 53 et référent départemental pour la lutte contre le frelon asiatique. Jeudi 27 avril dernier, un hommage a été rendu aux travailleurs de l'atelier de menuiserie de l'ESAT de Port-Brillet ayant fabriqué ces pièges. *« Le seuil des mille pièges fabriqués pour le GDSA 53 a été atteint »*, se sont félicités Robert Pauchard et Emmanuel Gerboin, directeur de l'association Robida.

Comment identifier le frelon asiatique ?

Le GDSA 53, qui a pour objet de *« promouvoir et protéger l'apiculture »*, a développé une fiche d'aide à l'identification pour éviter les confusions possibles entre le frelon asiatique et les autres insectes. Le frelon asiatique à pattes jaunes, le *Vespa velutina*, est à dominante noire avec une large bande orange sur l'abdomen et un liseré jaune sur le premier segment. Sa tête vue de face est orange et les pattes sont jaunes aux extrémités. Il mesure entre 17 et 32 mm. Le frelon d'Europe, le *Vespa crabro*, a quant à lui l'abdomen à dominante jaune clair avec des bandes noires. Sa tête est jaune de face et rouge au-dessus. Son thorax et ses pattes sont noirs et brun-rouge. Les ouvrières mesurent entre 18 et 23 mm et les reines entre 25 et 35 mm. Le frelon asiatique est le plus souvent confondu avec son cousin d'Europe, mais on peut parfois aussi se méprendre avec la guêpe, la scolie des jardins, le sirex géant, l'abeille charpentière ou même de nombreuses mouches semblables.

Déjà 2 070 pièges vendus et facturés

Les travailleurs de l'ESAT Robida fabriquent depuis de nombreuses années des produits apicoles au sein de l'atelier de menuiserie situé à Port-Brillet. S'il est spécialisé dans la fabrication de ruches, l'atelier confectionne également des pièges à frelons dans le cadre du plan national de lutte contre le frelon asiatique, organisé par le GDS France et la FOSAD (Fédération Nationale des Organisations Sanitaires Apicoles Départementales), lancé au printemps 2022. Fin décembre 2022, un piège sélectif de printemps pour le piégeage des fondatrices est élaboré par l'atelier de menuiserie de la Robida et trois apiculteurs du GDSA 53 : Jean-Claude Travers, Michel Guillaume et Pierre-Marc Milon. Au 27 avril 2023, le service commercial de la Robida comptait déjà 2 070 pièges vendus et facturés. Parmi ces plus de 2 000 pièges, le GDSA 53 en a acheté 1 000 et 950 sont à ce jour posés sur le territoire Mayennais. Pour répondre aux commandes des pièges de printemps, une douzaine de travailleurs de la menuiserie sont mobilisés pour la réalisation des différentes étapes de fabrication des pièges de printemps.

« Un danger pour la filière apicole »

La semaine dernière, pour le millième piège acheté par le GDSA 53 à l'association Robida, Emmanuel Gerboin a salué le *« partenariat exemplaire »* avec le GDSA 53, en raison des *« exigences des délais de fabrication et des commandes toujours jugées assez urgentes »*. Quant à Robert Pauchard, il a tenu à remercier *« toute l'équipe de fabrication pour le travail accompli depuis ce début d'année »*. Au cours d'un exposé sur le frelon asiatique puis d'un échange très riche sur le mode de fonctionnement du piège, Robert Pauchard a assuré que *« la fabrication de ce piège mayennais a de beaux jours devant elle. L'intérêt pour la défense de la biodiversité et du monde des pollinisateurs est bien présent dans les esprits et se fait ressentir par les achats spontanés des pièges au siège du GDS de la Mayenne, à Changé. Le piégeage au*

printemps des reines fondatrices est la solution pour réduire la pression du frelon asiatique et pour la destruction des nids ». Il a aussi rappelé que le frelon asiatique représente « *un danger pour la filière apicole* » et que la « *défense de l'abeille est l'une des priorités du GDSA 53* ».

DIVERS (/DIVERS)**ÉCHOS DE NOS TERRITOIRES (/ECHOS-DE-NOS-TERRITOIRES)****FRELON ASIATIQUE (/FRELON-ASIATIQUE)**